

LA ÚLTIMA HORA

SUSCRIPCIÓN: Un mes 2'50.
Extranjero semestre. 24'
Número suelto 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION: P. Cort, 29.—Teléf. 2820
REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Telf. 1243

Palma de Mallorca, Lunes 9 de Noviembre de 1936.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIII.— Núm. 13,252

Está plenamente confirmado que el sábado entraron en Madrid las fuerzas nacionales

Las valerosas fuerzas del general Franco ocupan varias calles y puntos estratégicos y sigue el avance hacia el corazón de Madrid. — El Gobierno rojo desaparece de Madrid y va creciendo el tránsito por la carretera de Valencia.

Plausible acuerdo

En la sesión que la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Palma, celebró el pasado viernes, fué aprobado un dictamen proponiendo la adquisición de las casas números 72 y 74 de la calle de los Olmos, para derribarlas y abrir en dicho extremo la calle de Jaime Font Monteros.

Muy cumplidamente hemos de celebrar este acuerdo por cuanto supone una considerable mejora urbana por la cual hace ya algunos años nos veníamos interesando.

La apertura y consiguiente urbanización de la calle de Jaime Font Monteros, no solo supone la urbanización de una calle más de las que enlazan el casco antiguo de la capital con el Ensanche, zona ésta que ha de tener preferencia en las obras que se realicen, para que el desarrollo de la urbanización sea regular.

A más de esto, hay que tener en cuenta que la nueva vía al enlazar la calle de los Olmos con la de Reina Esclaramunda, dará grandes facilidades al tránsito de vehículos de tracción a sangre para su comunicación entre la parte alta y baja de la capital. Las vías que en el interior comunican la parte baja con la alta de la población son las calles de Conquistador y Olmos. Ambas tienen una pendiente en extremo pronunciada, y como están adormiladas, el tránsito resulta penoso para las caballerías.

La pendiente de la calle de los Olmos queda limitada al tramo comprendidos entre las calles de la Misión y San Miguel.

La calle de Font y Monteros arranca frente a la calle de la Misión y enlaza la calle de los Olmos con la de Reina Esclaramunda, la cual por repartir aquella pendiente en una mayor extensión, hace que ésta apenas sea perceptible.

Cuando el tránsito rodado de tracción a sangre que suba a la parte alta de la población por la calle de los Olmos, pueda al llegar al punto donde arranca la pendiente, torcer por la calle de Jaime Font Monteros y ganar por la calle de Reina Esclaramunda la calle de San Miguel, se habrá dado al expresado tránsito una gran facilidad, y a la vez se descongestionará considerablemente el tránsito por la parte de la calle de los Olmos que por ser más estrecha más lo requiere: la comprendida entre las calles de la Misión y San Miguel.

Por todas estas razones, desde hace años, desde que fué urbanizada la calle de Reina Esclaramunda, veníamos abogando para que fuera abierta la comunicación entre la calle de Jaime Font Monteros y de los Olmos.

El Ayuntamiento reconociendo la necesidad de esta mejora comenzó la urbanización de aquella vía y aun abrió una comunicación provisional.

Ahora va a procederse a la apertura total de aquella comunicación.

Para ello habrán de ser derribadas las casas números 72 y 74 de la expresada calle de los Olmos.

El viernes pasado, la Comisión Gestora del Ayuntamiento de nuestra ciudad, tomó el acuerdo de adquirir dichas casas para derribarlas.

Es de aplaudir este acuerdo que viene a dar satisfacción a aquella necesidad que hemos expuesto y por la que hacía tanto tiempo veníamos abogando en pro de la mejora acordada.

Alocución del general Queipo de Llano

(Servicio de Radio Mallorca)

Todo España y aun me atrevería a decir que Europa entera no piensa más que en Madrid. Madrid absorbe toda nuestra atención de día y de noche. Y es que en Madrid se está jugando en estos momentos una carta sumamente importante, una carta que depende del porvenir próximo de España y no el remoto porque aun cuando esta carta se perdiera, lo que es imposible, para nosotros podría existir y existiría seguramente la revancha. Pero no: esta carta como todas las que venimos jugando desde el 18 de Julio nos ha de ser favorable.

Nadie se ocupa de ninguno de los otros sectores como si en ellos hubiese terminado la guerra y es que en todos existe un gran nerviosismo e impaciencia para ver lo que pasa en Madrid, lo que no

naciones para la guarnición y además estaba allí la radio. Es natural por tanto que una posición tan importante fuese defendida con alambradas, nidos de ametralladoras, y todo lo necesario en estos casos. Además hay que tener en cuenta que las torres de la radio pueden defenderse desde las tapias mismas de la casa de Campo, como parapeto y de estas posiciones tenía que ser muy difícil el dealojarlos.

Como se ve pues la columna de que hablo quedó retrasada en relación con las otras y no es lógico ni posible ni natural que se quebrase el frente de ataque. Las otras dos columnas tuvieron que esperar a que se pusiera a tono la retrasada y pudiera ser que mañana hubiese acontecimientos importantes en Madrid. Esta falta de avance por nuestra parte ha sido explotada por los rojos para decir que nos habían detenido y no nos permitían avanzar. Mañana o pasado cuando lo ordene el mando ya verán los rojos como avanzamos a pesar de que decían que nos habían rechazado los milicianos marxistas. Estos hablan continuamente de victorias pero nosotros también continuamente continuamos avanzando.

Como no saben qué decir los de Madrid hablan de nuestra ofensiva desesperada, a pesar de que decían que estábamos a la defensiva. También decían que no conseguimos avanzar ni un paso y sin embargo hemos llegado a los puentes y los hemos atravesado. Para levantar el decaído espíritu de los milicianos hacen llamadas angustiosas, diciendo que disponen de una potente aviación acabada de llegar de la república soviética, aun que, dicen no pretendáis que os salve la aviación sola, porque para vencer necesitamos de vuestro empuje. Pero a pesar de esas llamadas y excitaciones, el espíritu de los milicianos naturalmente tiene que estar tan decaído que han de ser muchos millares los milicianos que no quieren combatir primero por falta de ideal y segundo porque son muchos los milicianos enrolados a la fuerza para defender una causa que no sienten. Nuestra infantería colonial, la mejor del mundo, fundida con el ejército, falange y requetés, constituyen una fuerza que no pueden contrarrestar los hijos de la Pasiónaria.

Dicen los rojos que hemos pues to por sorpresa nuestras avanzadas en Carabanchel Alto y en Getafe. No sé qué sorpresa será cuando durante estos meses hemos ido avanzando día tras día kilómetro a kilómetro tomando un pueblo y otro pueblo llegando a Valmijado a Navalcarnero, a Alarcón, a Getafe hasta llegar a Carabanchel. Lo que pasa es que no quieren acabar de confesar la verdad. Como que no se pueden poner en contraposición la cobardía de sus milicianos con el arrojo de nuestras valientes fuerzas que ocuparán Madrid. Deberían tratar de rendiros pero ya no es posible porque estáis tan llenos de sangre, sois tan criminales la mayor parte de vosotros que teméis como es natural la acción reparadora de la justicia.

Con el cinismo que les caracteriza dicen después que nosotros hemos retrocedido en Carabanchel Alto y en Getafe. Hemos retrocedido en efecto varios kilómetros desde Getafe unos ocho o nueve

pero hacia adelante y desde Carabanchel unos cinco o seis pero también hacia Madrid.

Dice un periódico de Madrid que no se puede negar que los fascistas están cerca de Madrid siendo preciso organizar una perfecta defensa si no se quiere que todos caigan en poder del fascismo para que mate a sus mujeres e hijos. Que sinvergüenzas, que embusteros y que hijos de la Pasiónaria. Eso de que nosotros atropellamos a las mujeres y a los niños de todos los pueblos que tomamos es una infamia. Bien es verdad que ellos que no saben más que mentir saben en cambio copiar y como nosotros decimos la verdad y hablamos de todos los crímenes que ellos cometen, ellos repiten lo mismo para hacer creer a los idiotas que los siguen que nosotros somos capaces de cometer los crímenes que nos imputan. El instinto de cobarde se nota hasta en esta frase de la que voy a sacar patente, de canalla marxista y que ellos ahora han transformado en canalla fascista. Esto demuestra la poca inventiva que tienen los marxistas.

La radio del partido comunista dice que la situación va mejorando grandemente para los vecinos de Madrid. Ya lo creo, al vecino que le caiga una granada encima y se vaya al otro mundo... con tal de salir de las garras de los marxistas ya se está en la gloria aun que sea muerto. Dice también que en estas últimas horas el espíritu de los milicianos ha experimentado un cambio, que ha originado una reacción que permitirá resistir con firmeza los embates de los fascistas. Aquí sí que hay una confesión bien hermosa. No se como el espíritu de los milicianos ha experimentado una reacción a no ser que los rojos sean al revés de todos los demás. Si resultará que las palizas mortales que les hemos dado estos días les servirán para resistir a los atacantes y rechazarlos? Para mentir hace falta tener un poco de cacumen, y el único que lo tiene es Indalecio Prieto y lo emplea para el mal. Añade esa radio que el tiempo favorece a los madrileños y que el cambio de la potencia de las acometidas fascistas se nota que va disminuyendo poco a poco. Naturalmente el temporal les favorece porque no permite que vuele nuestra aviación. Pero añade después; no confiemos mucho, pues el enemigo sigue en las puertas de Madrid. Ahora resulta que no estamos tampoco detrás de Getafe y Carabanchel aunque nos hayan echado.

Hoy la Margarita Nelken ha hablado por la radio al mediodía. Hablaba naturalmente para los milicianos y les decía que muchos de los pueblos de los alrededores de los barrios extremos venían huyendo de la capital que vienen los moros, madrileños, decía ella, no hay que apurarse sólo eran siete y los hemos cogido y fusilado a todos en la plaza Mayor. Resulta según la Margarita Nelken que nos han fusilado a siete moros y de caballería Pobrecitos míos: De qué escuadrón serían? Acaso del veinticinco de los que lleváis aniquilados. Pero creo que esos que habéis fusilado gozan de buena salud a pesar de todo.

El Gobierno ha salido de Madrid. No sé si recuerdan las palabras pronunciadas por Largo Canallero en un mitin en que dijo que antes de permitir que los fascistas entrasen en Madrid se le-

vantaría los sesos de un pilotazo y efectivamente ha cumplido la palabra, escapándose en uno de los aviones, que según dicen tenía escondido en el Retiro a donde fué por un túnel desde el Ministerio de la Guerra. El avión no se paró hasta Valencia, aun que no se sabe si el Gobierno se quedará allí o seguirá a Alicante. Una nota que han dejado para el público dice que el Gobierno se traslada a Valencia provisionalmente para con mayor tranquilidad organizar la campaña para acabar con los fascistas. Ahora ese gobierno desterrado va a tomar una determinación que es la de enviar una nota a todos los países europeos protestando de lo que se ha venido realizando en España desde el mes de Julio.

El bravo general Pozas, la mala bestia de Pozas, se ha marchado a Tarancón dejando en Madrid una junta de Defensa formada por dos representantes de cada uno de los partidos que integran el frente popular y presididos por nuestro amigo Miaja, ¿se acuerdas Vds. del amigo Miaja, el enano de la venta que cuando estaba en Jaén decía que bajo, que bajo, y sin embargo no bajaba y se ponía un pijama de seda dedicándose a saquear todos los bancos!

Un síntoma muy significativo de la situación en Madrid lo dan las radios. Unas no funcionan, otras funcionan en sitio determinado. Hay quien dice que una de ellas no se si la de Unión Radio hablaba desde una y otra que se decía hablar desde Madrid de la Lineal, según los técnicos debía de estar en un local tan amplio que no podía ser otro que al aire libre. Los dirigentes van ahuecando la voz se van alejando de Madrid y dejan solo en la capital esa manada de bestias de hombres de cuatro patas que se creen a pies juntillas todo lo que les dicen los dirigentes y consienten en seguir siendo carne de cañón.

La mejor para los cargos es nombrar a un tal práctico puesto que las teorías están basadas en la práctica. Por eso para Ministros de Justicia han escogido a un práctico llamado Juan García: Lo conocen pocas personas: algunos jueces algunos magistrados, y la guardia civil. Es lo de aquel a quien iban a juzgar por haber robado y al decirle el Presidente: póngase Ud. de pie: Cuantos años tiene Ud? Treinta y cinco. De don es Vd? de Belchite (un pueblo tan de moda entre los marxistas) que oficio tiene Ud? Ladrón. Como ladrón? y no le dá a Ud vergüenza un oficio tan bajo, tan criminal? Bajo y criminal? No señor, el oficio es muy bueno pero lo han echado a perder entre Vd. y la guardia civil. Tengo un documento, una tarjeta con un nombre: Juan García Oliver, edad 27 años, natural de Reus provincia de Tarragona, oficio camarero, estado soltero hijo de José y Antonia, señas personales, talla, unos sesenta y cinco, nariz rota, boca pequeña. Todo el mundo puede darse cuenta de que se trata de una ficha de las que hacen en las prisiones y en efecto es de la prisión provincial de Pamplona en el momento en que García Oliver el flamante Ministro de Justicia era conocido a la prisión Central. Pena 8 años 2 meses ocho días.

Constan también en la ficha otros detalles de antecedentes penales del tal sujeto, por lo que como decía al principio el nombramiento de este señor para el cargo de Ministro de Justicia. Es práctico en la justicia, conoce la vida en las prisiones. En fin, creo que ha sido un perfecto acierto del Sr. Canallero.

Un señor francés me envía una carta, en la que me dice que regala la madalla militar de plata, si entiendo que no fuese de oro. No es el valor intrínseco del objeto lo que le hace acreedor a todo mi agradecimiento es lo que representa esta carta que demuestra que el verdadero pueblo francés vibra al unísono del nuestro. Suplico a Dios

HOY

Desbórdase poderoso el júbilo nacional ante la enorme, la grandiosa noticia de que nuestras tropas, los heroicos soldados de Franco y de Varela pasaron el sábado su pie firme en las calles de la capital de España.

La cabeza de la nación puede afirmarse que es nuestra.

No es la materialidad de estar en poder de los nacionales todas y cada una de las calles de la Villa del madroño y del oso. No es que sea preciso poder decir que los edificios oficiales están en su totalidad en manos de los salvadores de la Patria. En el fondo, no son más que minucias estas cosas. Minucias que el tiempo en brevísimo espacio convertirá en realidades magníficas, consolidando así en las páginas de la historia lo que ya fué escrito con repiques alegres del corazón en las palpitaciones del alma popular.

Basta para sentir profundamente la victoria y sobra para llenar nuestras vidas de soberano entusiasmo el hecho, más que oficialmente comprobado, de la huida rapidísima del mal llamado "gobierno" en Madrid, y la entrega de poderes para el mando en la capital al pintoresco estado mayor de sus "ejércitos", encabezado por el generalísimo Miaja y desobedecido por la horda de milicianos en quienes la moral castrense está a la altura misma que su desventajada moral social.

Madrid es nuestro.

Azaña está en Barcelona, rechazados continuadamente por su "heroísmo de balcón" los llamamientos apremiantes que antes se le enviaron para que acudiera, como sería el deber de todo hombre digno, a ponerse al frente de los suyos.

Largo ha tomado su apellido a lo largo también de las carreteras, para sentar sus reales en Levante.

Los demás componentes del millonésimo gabinete organizado en Madrid desde el inicio de la marcha gloriosa del Ejército de Salvación, se desvanecieron como el humo, tornando en un verdadero soplo a la nada, de la que nunca, por bien de España y por dignidad de su pueblo, debieron haber salido.

Ha llegado para ellos el derrumbamiento.

Y ha llegado para todos los demás habitantes de España la exaltación encendida de los más bellos ideales patrióticos.

Así, Palma, engalanada desde el sábado, luce en las colgaduras que ostentan los balcones y en su ambiente entusiasta de fiesta grande, todo el calor de su inextinguible españolismo que anhela una Patria Unica, Libre, Gloriosa. Y es ello la repercusión, no por callada menos elocuente, del soberbio desbordamiento en que manifestó al recibir la primera noticia de haber nuestras tropas llevado a las calles madrileñas nuestra bandera idolatrada, su fe profunda en los destinos españoles, su amor hondísimo a esta Patria gigantesca que fué y volverá a ser asombro de las naciones.

MAÑANA DIA DEL PLATO UNICO

Mañana, 10, es el día dedicado en Mallorca a Día del plato único.

Mallorquines, por caridad y por patriotismo asociados a esta gran obra.

